

La campaña del gremio notarial del país, que el sábado 12 elegirá nueva presidencia, ha estado llena de descalificaciones. Los seguidores de los dos contendientes, Guadalupe Díaz Carranza y Nicolás Maluf Maloff, han recurrido a todo para descalificar al rival. La primera es acusada de favoritismo y de haber presentado documentación falsa; al segundo se le acusa de estar vinculado con el "Cártel del Despojo". Nadie se salva del escándalo, que incluso mancha a notarios como Adán Augusto López Hernández y Olga Sánchez Cordero.

PEDRO MATÍAS

OAXACA, OAX.- Salpicada de denuncias penales, amparos, acusaciones de corrupción, supuesta falsificación de documentos, de colusión con el "Cártel del Despojo" y hasta amenazas, se alista la elección de la presidencia del Colegio Nacional del Notariado Mexicano (CNNM) que se definirá el sábado 12.

La contienda entre las dos planillas inscritas, la que encabeza la notaría Guadalupe Díaz Carranza, de Oaxaca, y la del mexiquense Nicolás Maluf Maloff, ha desatado entre los agremiados una guerra de descalificaciones y acusaciones de violaciones a la Ley del Notariado en sus diferentes expresiones.

Oaxaca ha tomado relevancia nacional en este proceso no sólo porque contiene la notaría Díaz Carranza, sino porque han salido involucrados los exgobernadores José Murat Casab y Ulises Ruiz Ortiz, acérrimos enemigos políticos, así como colaboradores del actual mandatario, Alejandro Murat Hinojosa.

La elección está también en la mira del gobierno federal y es del particular interés de dos integrantes del colegio que actualmente ocupan dos prominentes posiciones: el secretario de gobernación Adán Augusto López Hernández y la senadora Olga Sánchez Cordero.

López Hernández es titular de la Notaría 27 de Villahermosa. Su padre, el finado Payambé López, fue muy cercano a Andrés Manuel López Obrador y, siendo también notario, certificó la fundación del PRD en ese estado, con AMLO como dirigente. Mientras que Sánchez Cordero es titular de la Notaría 182 en la Ciudad de México, y en su currículum resalta haber sido la primera mujer notaria por oposición.

La senadora fue reconocida apenas en mayo del año pasado en la Jornada Nacional del Notariado, misma que se efectuó precisamente en Oaxaca y que fue la primera que se denominó "con perspectiva de género" en su honor. A ese evento asistió el gobernador Alejandro Murat, quien apoyó la realización del evento.

Y este año, tanto Adán Augusto como Olga fueron parte del presidium en la apertura de la Jornada Nacional del Notariado que tuvo sede en Tabasco, entidad donde el primero fue gobernador antes de integrarse al gabinete de López Obrador, reunión a la que asistieron unos 700 notarios de todo el país.

En septiembre, la senadora Sánchez Cordero dio su abierto espaldarazo a la candidatura de Guadalupe Díaz, incluso difundió en su cuenta de redes sociales una foto en la que le levantaba la mano.

Y acompañó con el siguiente mensaje: "Hace cuatro décadas logré ser la primera notaria en la #CDMX. Hoy Guadalupe Díaz @gdcoax tiene todo para ser la primera presidenta del Colegio Nacional del Notariado Mexicano en 70 años. Contigo sí tenemos la honorabilidad, la trayectoria requerida, la capacidad y el apoyo mayoritario del notariado".

Díaz Carranza y Maluf Maloff buscan suceder en la presidencia de la directiva del colegio a Guillermo Escamilla Narváez, presidente del consejo directivo en el último año.

Ríspida contienda

Profesionales del derecho e investidos de fe pública por el Estado, los notarios brindan seguridad jurídica y certeza de actos como escrituras públicas, contratos o actas de notificación o fe de hechos, como coadyuvantes en la administración de justicia en el país.





ELECCIONES EN EL COLEGIO DE NOTARIOS

GUERRA DE DESCALIFICACIONES

En el transcurso de la contienda para dirigir al máximo órgano colegiado de los fedatarios del país, fundado en 1955, las dos planillas han recurrido a todo para descalificarse. En correos, redes sociales, cartas dirigidas a los actuales órganos directivos y, de manera pública por algunos notarios, han hecho señalamientos de falsificación o alteración de documentos, opacidad, compadrazgos políticos, así como de campañas de des prestigio, violencia de género y colusión entre notarios con autoridades del Registro Civil y de Catastro para el despojo de propiedades.

El presidente del Colegio de Notarios de Oaxaca, Noé Salvador Ramos López, así como el vicepresidente, Arturo David Vásquez Urdiales, dieron a conocer que presentaron una denuncia penal contra quien o quienes resulten responsables por presuntas amenazas de muerte enviadas a todos los integrantes de la directiva de ese organismo en el contexto de la elección nacional.

El notario público 100 Arturo Vásquez Urdiales confirmó que el pasado 23 de octubre les mandaron a todos los miembros

de la directiva un mensaje vía WhatsApp donde los amenazaban de muerte:

“Tienes hasta mañana a las 12 del día para que tú y tus (vituperios) de la mesa directiva quiten la denuncia por falsificación y quiten toda averiguación contra Lupita D.C., no va a ir al juez de Control porque antes te mueres, óyelo bien, cuida mucho tu asquerosa vida.”

Ramos López confirmó que la directiva presentó una denuncia contra Díaz Carranza por los delitos de falsificación de documentos y uso de documento falso, cometido en agravio de la sociedad.

Según dijo, Díaz se negó a entregar la documentación contable, fiscal y estados de cuenta sobre el periodo que presidió el colegio oaxaqueño (2020-2022) y posteriormente presentó un acta de entrega-recepción apócrifa.

Guadalupe Díaz Carranza es hija del político Juan Díaz Pimentel, incondicional del exgobernador José Murat Casab, quien le otorgó la Notaría Pública 83 en el estado el 15 de noviembre de 2004, cuando Guadalupe tenía 28 años de edad, no los 35 que exige la Ley del No-

tariado, uno de los puntos que han sido cuestionados en este proceso de elección al interior de los agremiados y que se ha ventilado públicamente.

Díaz Carranza se ha defendido y se dice víctima de violencia de género. Su grupo político sostiene que el notario 117 de Oaxaca Noé Salvador Ramos López forma parte de la planilla que encabeza Nicolás Maluf Maloff, quien es amigo personal del actual Consejero Jurídico de Oaxaca, Octavio Tinajero Zenil, señalado como presunto involucrado en el denominado “Cártel del Despojo”, bajo la sombra del gobernador Alejandro Murat, trama de la que *Proceso* dio cuenta en su edición 2381, del 19 de junio pasado.

Tinajero Zenil, notario público del Estado de México, ha organizado reuniones entre el gobernador Alejandro Murat Hinojosa y Maluf Maloff, ambos mexiquenses.

Descréditos

El descrédito del notariado de Oaxaca ya fue evidenciado durante la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel ▶





Sánchez Cordero. Apoyo a Díaz Carranza

López Obrador, desde Palacio Nacional el pasado 15 de septiembre. Ese día, el subsecretario de Seguridad Pública del gobierno federal, Ricardo Mejía Berdeja, señaló que el "Cártel del Despojo" que opera en Oaxaca no sólo involucra a supuestos dirigentes de organizaciones sociales, grupos criminales, servidores públicos, sino hasta notarios públicos.

Afirmó que esta red ha recurrido a la violencia física, la extorsión, las amenazas e incluso está involucrada en asesinatos, como el de la candidata a la presidencia municipal de Ocotlán de Morelos, Ivonne Gallegos Carreño; el magistrado del Tribunal de Justicia Administrativa, Enrique Pacheco Martínez, y el médico Carlos Eduardo López Martínez, quien fuera operador del gobernador electo, Salomón Jara Cruz, y asesinado en Juchitán de Zaragoza porque "tienen indicios de despojos de bienes".

Mientras que la Fiscalía General del Estado (FGE) informó que ha integrado mil 467 carpetas de investigación de marzo de 2021 a julio de 2022, de las cuales 213 carpetas de despojo están relacionadas con la falsificación de instrumentos notariales.

En las acusaciones aparecen los nombres de los notarios públicos Rafael Avilés Álvarez (133), hermano de Alejandro Avilés, quien fue el candidato del PRI-PRD a la gubernatura de Oaxaca en la pasada elección; Alejandro Vidaña Luna (106), Jorge Merlo Gómez (135), Omar Abacuc Sánchez Heras (38), Arturo David Vásquez Urdiales (100) y José Jorge Enrique Zarate Ramírez (84).

A ellos se les señala por robar identidades, "matar" legalmente y revivir muertos para concretar los despojos.

Mientras se apunta desde el gobierno federal a notarios por su presunta participación en operaciones indebidas, en el Colegio Nacional del Notariado se llega al cambio de directiva y surgen otros señalamientos, como el hecho de que existe una denuncia en la Fiscalía Especializada en Investigaciones de Trascendencia Social por los delitos de falsificación de documento y uso de documento falso, según consta en la Carpeta de Investigación 31772/VIGE/DATS/2022.

Con fecha 17 de octubre, la FGE solicitó al juez de Control de Circuito Judicial de Tanivet, Tlacolula, cita para comunicar im-

putación a la ciudadana Guadalupe Díaz Carranza.

Por esta razón, el 21 de octubre la jueza de control Marta Santiago Sánchez acordó que el martes 15 de noviembre se lleve a cabo la audiencia de formulación de imputación a las 09:30 horas. Esto ocurrirá tres días después de la elección del notariado nacional en la que participa la imputada.

La denuncia la presentó por escrito el ciudadano Carlos Lenin Morales Parra el 8 de septiembre de 2020 y fue ratificada el 15 de septiembre pasado. En ella acusa a Díaz Carranza porque "falsificó e hizo uso de un documento falso en un acta de nacimiento en el que consta que nació el 12 de octubre de 1968 en la ciudad de Oaxaca, cuando lo realmente cierto es que nació el 12 de octubre de 1976 en el estado de Tlaxcala".

Aunado a ello, tampoco cumplía el requisito de "tener cuando menos cinco años de práctica de la profesión de abogado, contados desde la fecha del examen profesional respectivo".

La notaria Díaz Carranza rechazó en mensajes en video dirigidos a sus pares que su candidatura esté siendo impugnada y que existan irregularidades en su expediente.

Ramos López, quien sustituyó a Díaz Carranza en la presidencia del colegio notarial de Oaxaca en enero, presentó una denuncia ante la Fiscalía Anticorrupción, señalando que su antecesora ha eludido entregar poco más de 638 mil pesos que corresponden al organismo y documentos que, por ley, debería haber generado y entregado. La carpeta aún no se consigna ante un juez, reconoció.

En septiembre, el presidente del Colegio de Notarios de Oaxaca y parte de su directiva presentaron un escrito impugnando la inscripción de la candidatura de Díaz Carranza ante la junta de decanos (expresidentes del CNNM).

En contraparte, el grupo que apoya a la aspirante a dirigir el notariado mexicano destacó que el candidato mexiquense Ramos López mantiene una estrecha relación con funcionarios del gobierno de Murat y desde ahí viene una "campaña de desprestigio que es orquestada desde el estado por los intereses que consideran expuestos sus detractores".

Mencionó entre ellos al fiscal general Arturo Peimbert Calvo, el consejero jurídico Octavio Tinajero Zenil y notarios presuntamente implicados en despojos, como Arturo David Vásquez Urdiales, Gilma Gamboa Escobar y Carlos Salomón Velásquez Chagoya.

Por el caso de los hermanos Herbé, Caleb y Ashmar Gómez Conzatti y Martínez, a quienes les habían robado su identidad, fueron denunciados ante la FGE Gilberto Gamboa Escobar, director del Instituto de



la Función Registral del estado de Oaxaca y José Octavio Tinajero Zenil, consejero jurídico del estado de Oaxaca.

Además, señalaron a Vásquez Urdiales, quien según la diputada Margarita García García, con escrituras y documentos falsos despojó de terrenos entonces propiedad de la empresa Novopan de México S.A. de C.V.

La denuncia más reciente la interpuso René Jarquín Gordillo, de 76 años, quien fue despojado de su casa en San Raymundo Jalpan por sus dos hijos René y Herminio Jarquín Flores, quienes se confabularon con el notario público 100, Arturo David Vásquez Urdiales, el entonces director de Catastro, Armando Zárate Medina, y el del Instituto de la Función Registral, Gilberto Gamboa Escobar.

Mientras que Gilma Gamboa Escobar, notaria 116, es hermana de Gilberto Gamboa Escobar, actual director del Registro Público de la Propiedad, quien está implicado por el caso de los hermanos Conzatti en la "desaparición" de propiedades, luego que el Registro Civil alterara y desapareciera sus actas de nacimiento.

En tanto que el tesorero de la mesa directiva del Notariado de Oaxaca, el no-

tario 104 Carlos Salomón Velásquez Chagoya, está presuntamente implicado en el despojo de 300 hectáreas a Tilzapote para la construcción de un hotel.

Respaldo morenista

Guadalupe Díaz Carranza ha destacado que cuenta con el beneplácito del secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, de la senadora Olga Sánchez Cordero y del gobernador electo Salomón Jara Cruz.

En un video que circuló en redes, Jara Cruz manifestó: "Me da mucho gusto saludar a Lupita, hoy está contendiendo a nivel nacional para presidir el colegio nacional de notarios. Le deseo lo mejor. En verdad, una oaxaqueña sería muy importante que representara a nuestro estado. La felicito y le deseo el mejor de los éxitos para que logre sus propósitos".

Mientras que la Colectiva feminista 50 más 1 denunció una campaña de amenazas, misoginia, violencia digital y hostigamiento contra la notaria, porque aspira a la presidencia del Colegio Nacional de Notarios Públicos del país, y resaltó que en 67 años de fundado, ha tenido una mujer como aspirante a presidirlo. 



Vásquez Urdiales. Confabulación

